
ふれあいトーク記録書（要約） （ 議会サポーターとの意見交換会 ） 

開催日時： 令和 ７年 ４月 １２日（土） 午前  １０時 ００分 ～ 午前 １１時 ３０分 

場 所 ： 市役所７階委員会室 

参加人数： １０人（サポーター）８人（市議会議員：関戸郁文、井上真砂美、片岡健一郎、鬼頭博和、大野慎治、伊藤隆信、      

塚﨑海緒、木村冬樹） 計１８人 

次 第 ： 

 

 

記 録 ： 

１．開会挨拶  市議会議長 関戸郁文 

２．意見交換 

３．閉会挨拶  市議会副議長 井上真砂美 

片岡健一郎 

 

 

項目 参加者の意見・質問 議会の応答 

３月定例会

を振り返っ

て 

 

 

 

 

 

・初日のライブ配信を家で見てすごく良いなというのが

素直な感想。家で聞いてる限りでは、聞こえないことは

なく聞き取れた。 

 

・補足資料がホームページで公開され見られるようにな

ったことはありがたい。インターネット環境がない方の

ために、場合によっては補足資料を後日事務局に来た時

に頂けるとありがたいなと思う。 

 

・質問ですが、そのライブ配信をやるようになった経緯と

なぜライブ配信が出来るようになったのか。 

・昨年の３月から庁内でのライブ配信は実施していた。１

年間庁内向けで試行的に運用し、運用規則等を整え、今

回の実施に至った。 

 

・特別に今回ライブ配信を実行するにあたっては新たな機

器の導入はしていない。委員会のライブ配信にあたって

は、課題としてあがっており、５月以降の議会基本条例

推進協議会で協議していく。 

 

 

 



 

・ライブ配信を見た感想としては、多様な意見が活発に議

論されよいと感じた。 

 

・３月定例会の録画（委員会を中心に）を視聴したが、説

明資料が手元にない状態で視聴しているため、理解が非

常に難しかった。質問と答弁の内容は理解できるか、ど

のような背景で議員が質問をしているのかが分からな

かった。サポーターだから視聴したが、これを一般市民

が観て、理解できるのかと感じた。正直に言うと苦痛に

感じた。 

 

・動画にテロップなどで、こんな内容で質問しているなど

補足があると理解できると思う。 

 

・何のための質問かが分かりにくかった。 

 

・国会もそうだが、議会は面白おかしく楽しむものではな

いと思う。もっと言うのであれば、賛成意見、反対意見、

改善意見だけをやるのが会議ではないと思う。 

 

・録画配信も含め、言われたように、まだまだ課題がいっ

ぱいあって、今後この課題を解決しない限り、整理しな

い限りは、視聴者は増えないし、見ない方は絶対見ない

し、サポーターも見るのは諦めると思う。 

 

・ライブ配信を実施した経緯については、録画配信をして

いたが、公開まで３日程度の日数を要しており、少しで

も早く市民の皆様への公開をすることも目的に含まれて

いる。 

 

・議員側も録画されていることを意識しつつ、分かりやす

い質問をするべきだと考える。（資料がない方にも分かり

やすい質問） 

 

・予算や決算の議会の主張は特に資料がないと何の質問を

しているか分からないと思う。ご意見いただいたように、

分かりやすい質問を心掛けていくのだが、予算の増額と

減額については数字だけでは分からない理由が見えない

ので質疑で明らかにしていく必要はある。資料の提供と

共に質疑の質をあげていく。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

・改善段階ですから、議論しながら、サポーターがそこに

携われるのであれば、携わる声を日々出せるようなこと

をやって行き、一つ一つ課題を整理し、次に繋げるとい

う PDCA が上手く回って行くのではないかなと思いま

すので、これを頑張って頂くのが一番かなと思う。 

 

・マンパワーが足りないというのは言い訳だからそれは

横に置いて頂き、マンパワーが足りなければ予算を付け

てやればいいし、費用対効果がないと判断すれば、それ

を諦めていくというのが必要かなとは思っている。 

 

・代表質問の時間について。会派の人数によってできる時

間が違うのか。 

 

・前回の意見交換会の会議録が手元に欲しい。自分が前回

何を言ったかを確認できるし、その意見がどうなったな

どの報告があればなお良い。また毎回テーマが漠然とし

ていて、意見するにも難しい面があるので、もう少し具

体的にテーマを絞ってはどうか（例えばライブ配信につ

いてなど。）事前に告知しておけば、そのテーマを気に

して傍聴に臨めるし、この意見交換会のポイントがぶれ

ないと思う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・岩倉市議会は会派の人数に関わらず、代表質問の時間は

最高 90分です。90分以内であれば、60分で終わっても

構いません。他の市議会では人数によって一人当たりの

時間が決まっている所もあるようですが、岩倉市議会は

6 人の会派でも 2 人の会派でも 90 分です。時間の違い

は、代表質問する方の裁量によるものである。 

 

 

・前回の会議録（対面・オンライン２回分）をふれあいトー

クで配布することについては有益だと思うので、議会基

本条例推進協議会で検討していく。 

 

 

 

 

 

 

 



・本会場の録画配信の動画の解像度がかなり低くかった

指摘を行ったが改善はされているのか。 

 

・環境によって動画サイトの機能として自動で解像度が

下がるのであえて解像度を下げる必要はない。 

 

・日本一の解像度でやっているぐらいの画質でやっても

らいたい。費用はかからないとのことなので。 

 

・本会議の解像度については１２月定例会から改善を行っ

た。 

 

・あえて録画の解像度を下げていることもある。解像度を

上げすぎると視聴者の環境によっては、閲覧に支障があ

ると考えている。 

 

閉会中の市

議会の活動

について 

・２月１１日の議会講演会に参加させてもらって、内容も

良かったのだが、議会として何故今回のテーマを取り上

げて、なぜ講師を選定したのかの説明が議会からなかっ

たので説明が欲しかった。 

 

・２月の議会報告会に参加した。報告会というネーミング

からすると意見を聞かれると思っていない人が参加す

るのでふれあいトークなどに変えてはどうか。 

 

・議会報告会で選定した事業はなぜこれを選んだのか、議

会としてどう考えているのか、資料は執行機関から出て

いるものだなどもっと丁寧に説明を行うべきだと思う。 

 

 

 

・２月１１日の議会講演会のテーマ決定経緯については、

全員の議員が了承している。議会基本条例推進協議会会

長らがテーマを決め、提案されたものが採用された形で

ある。 

 

・議会報告会についても、全議員に内容を募集し、正副議長

と財務常任委員会正副委員長で決定し、5 つの新規事業

の説明をした。 

全員の議員が関わっていない。私個人としては、もっと予

算規模の大きいものや市民の要求が実現したものを扱う

べきだと考えますが、そのような経緯で決められている。 

 

・名称については、予算議会後に行うなら報告会、それ以前

なら意見交換会やふれあいトークの方が適切だと考え

る。 



 

 

 

 

・分かっているものだと思って説明を省かず、丁寧な説明

で講演会や報告会を開催していくことを心掛ける。 

 

フリートー

ク 

・市に意見をするとき、このサポーターとの意見交換会で

出た意見を元に市民から出た意見として言いにくいこ

とも言っていただければと思う。 

 

・福祉施設の入所待ちの問題。入りたくても入れない状態

がある。教育、福祉に力を入れている岩倉市だが、施設

に入れない人をどうするのか。施設がないのなら空き家

問題とともに解決できないか。空き家を有効活用しては

どうか。 

 

 

 

・子どもが中学校を卒業した、その場に市議が出席してい

てありがたいと思った。卒業式で校長が、市と協力して

進めていくと発言があったが、これは是非市と学校が協

力して未来のために進めて欲しいと思った。 

 

・議会に興味をもつ若い人は、なかなかいないと思うが 

議員個人のキャラクターが分かると親しみやすくなる

と思う。それを SNS や広報を使って見えるようにすれ

 

 

 

 

・施設に関しては要介護度が高い方を優先しているが、要

介護度が低いと入所待ち状態になっているのが現状とな

っている。施設側は努力しているが、議員としては状況

確認時には提案をしていかなければならない。 

 

・施設を作ると介護保険料にはねかってきてしまう。この

国の制度が根本にある。 

 

・今年度から南部中校区でもコミュニティスクールをはじ

め、地域の方々とともに学校を支えていく取組をしてい

る。 

 

 

 

 

 



ば、少しずつ浸透していくのではないかと思う。 

 

・政務活動費を全額使っていない議員があるが節約意識

があるのか。また広聴費という項目が全ての議員がゼロ

なのだが何故か。 

 

 

・市役所１階の議会を中継しているテレビがいまだにブ

ラウン管テレビなので、地震の際に転倒して危険なこと

も踏まえ、液晶に交換してはどうか。 

 

・ゴミ収集が４月から変わったが、やはりかなり間違えて

いる人が多い。ゴミのアプリの精度がまだまだなので議

員皆さんにも確認いただいて市へ意見してほしい。 

 

・サポーターの声として提出したが委員会では課長以下

の出席をせず、市へ出て市民の意見を聞くことに時間を

費やしてはどうかと思う。 

 

 

 

 

 

・議会の報告であれば、政務活動費は使用できるが、政治活

動（選挙が絡むような内容）には使用できない。 

 

・広聴費は重要な費目だが、政治的な内容になることが多

く使用してない。 

 

・家庭の事情で研修に行けなく政務活動費を使用していな

い。公職選挙法に抵触する配布方法などもあり使用して

いない。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


